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從城中城大火看建築物【公安之亂】 

  中央主管機關閉門造車制定諸多窒礙難行的法令，還強迫地方政府

依令執行，造成各級地方政府虛與委蛇，應付了事，且因對法令見解

不一，產生諸多亂象，而最感無奈地就是被迫依令擾民，卻又沒有公

權力的公安檢查人。 

  近期全台公寓大廈六樓以上公共安全檢查的「鐵門之亂」，可謂亂

象橫生，從老爺社區、台大大廈等，全國各地住戶抱怨連連，不可勝

數。針對此公安亂象，本會創會理事長劉進明、現任理事長劉進生及

榮譽理事長陳弘毅（前消防署長）特別於本年 1 月 21日召集各團體 

及先進共同研商，出席者包括：中華民國建築物公共安全檢查商業同

業公會全國聯合會副理事長李冠賢、福建金門馬祖地區建築師公會理

事長陳澤修、臺灣房屋整建產業協會理事長陳建忠、台灣建築物公共

安全檢查專業技術人員學會理事長廖彥凱、副理事長李金榮、台北市

建築物公共安全檢查商業同業公會理事長林子翃、新北市建築物公共

安全檢查商業同業公會理事長周玉僑，以及各 15 家專業檢查機構負 

責人等及專家學者共計 30餘人。會議中對公安之亂提出建言，期望 

中央主管機關國土署能苦民所苦，並在修正建築物公共安全檢查申報

書方面有更貼近民情的作法。 

鐵門之亂 
  所謂「鐵門之亂」與城中城大火事件有何干係呢？本會創會理事長

劉進明表示，防盜門與安全梯迴轉半徑相交，不符公安法令，起因為

何？眾說紛紜，矛頭皆指向高雄城中城大火，主管單位才分別全面啟

動建築物達 8樓及 6樓以上的集合住宅必須申報。但是，混亂的公安

法規和繁瑣的資訊讓人難以理解，而且要求住戶應主動委託辦理公安

檢查申報，無異治絲益棼，徒增百姓困擾。 

  劉進明指出，許多住戶為了符合公安檢查標準，花錢拆了鐵門之後
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又再裝回，如此勞民傷財，周而復始，何苦來哉？從現有案例可知，

因安裝防盜門而發生公安事件導致傷亡的情況聞所未聞，反而是因防

盜不周而衍生宵小行竊、搶奪、傷人致命等新聞卻層出不窮，到底防

盜重要？還是公安的防火重要？一看便知分曉。 

  有許多民眾抱怨住了 40多年的防盜門相安無事，如今卻因迴轉相交

或些微相交，導致檢查人員當面勒令其拆卸，待其前腳離開，隨後又

再裝上，畫蛇添足，多此一舉。中央主管建築機關實應正視此問題，

立即檢討修正，解除民瘼。 

  福建金門馬祖地區建築師公會理事長陳澤修表示公安檢查如果專注 

在枝微末節上，不但沒有

效果甚至變成擾民，建議

中央主管機關應有更容寬

的執法彈性。 

公安法令大雜燴 

  公安全聯會副理事長李

冠賢也表示，公安檢查申

報書表內容也常與實際現

況脫節，房屋建造管理階

段都未能落實的項目，卻在公安檢查申報書上要求申報，民眾花大錢

購屋領得使用執照，某一天卻突然被告知房屋公安檢查不合格，如此

作為，令民眾完全無所適從。中央主管機關應進行通盤檢討，執行源

頭管控。 

  臺灣房屋整建產業協會理事長暨前內政部建築研究所組長陳建忠進        

一步表示，原有合法建築物改善辦法，係因地制宜，各縣市執行項

目、及標準不一，檢查人員又得併同改善之室內装修、用途不符、違

章建築等事項協助申報，致檢查人也無所適從。陳建忠建議與公安檢

查申報拆分，各別執行。由申報人（所有權人、使用人）分別委託申

報。 



  尤有甚者，目前公安法令訂定多如牛毛，雜亂無章，真有人懂嗎？

劉進明進一步指出，依現況來看，目前確定真的沒人能懂檢查，就建

築物公共安全檢查簽證及申報辦法第二條第四款明定【標準檢查：指

就建築物之現況檢查是否符合其建造、變更使用、室內裝修時之建築

相關法令規定。】三個時間點之法令，卻動不動要用現行法令擾民?是

在逼迫民眾拆屋重建嗎?同時，無權執行公務標準的檢查人員在免經主

管建築機關授權下，得逕令各該場所就原有合法建築物進行改善，還

包括：室內裝修、違建、用途不符等相關卻明顯屬於不法之舉措，例

如「原有合法建築物改善辦法」第二條第一項明定【原有合法建築

物…不符現行規定者，其建築物所有權人或使用人應依該管主管建築

機關視其實際情形「令」其改善項目之改善期限辦理改善，於改善完

竣後併同本法第七十七條第三項之規定申報。】，卻未經各該主管建

築機關列舉項目通知以令其改善，反以委託申報程序，由標準檢查人

員責令其改善，讓人難以接受。 

公安千叟盼心血要開訓 

  本會榮譽理事長暨消防之父陳弘毅（前消防署長）表示，當年他推

動籌備成立消防署，並在吳鳳科技大學成立第一個消防系，訓練更多

的人才加入，使消防成為專業，扭轉過去消防人員捕蜂抓蛇不專業的

印象，消防如此，公安也應如此。面對公安標準檢查人高齡執業，中

央主管機關應立即開放講習訓練，讓更多年輕人加入。本會理事長劉

進生最後表示，公安千叟均齡 61歲很不可思議，面對公安檢查人力的

吃緊，他強烈呼籲中央主管單位應依規定定期舉辦培訓、講習、測

驗，才不會造成檢查員人力斷層，一起為台灣公安努力。 
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